

– Informe Mensual de Política Exterior Uruguay –

Nº 67 | Segunda época

Enero 2021

El Observatorio de Política Exterior Uruguay (OPEU) es un proyecto de información mensual para la sistematización y divulgación de noticias sobre el relacionamiento externo del país. El informe es elaborado en base a notas de prensa y comunicados del gobierno. El OPEU es un proyecto del Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay) que integra el Observatorio de Políticas Exteriores del Cono Sur.



Responsable: Diego Hernández Nilson. Redacción: Santiago Teperino, Sophía Zeballos, Ana del Rey, María Daniela Pessolano, Agustina Romero y Diego Hernández Nilson. Divulgación: Santiago Teperino.

Correo electrónico: observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy

Blog: observatoriopoliticaexterioruruguay.wordpress.com/

Repositorio Colibrí (UdelaR): colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631

Twitter: twitter.com/opeuy

Facebook: facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-Uruguay-OPEU/199096573446968

Las fuentes pueden consultarse en los siguientes sitios de Internet:

- Diario El País elpais.com.uy
- Diario La Diaria ladiaria.com
- Diario La República diariolarepublica.com
- Ministerio de Relaciones Exteriores mrree.gub.uy
- Montevideo Portal montevideo.com.uy
- Presidencia presidencia.gub.uy

SUMARIO

Principales noticias del mes:

Bustillo recibe visita del canciller de Japón 3

Asuntos multilaterales:

Entra en vigor tratado sobre prohibición de armas nucleares
suscrito por Uruguay 3

Asuntos bilaterales:

China

Encuentro entre Bustillo y Uriarte con embajador de China 3

Mundo

Ministro de Salud se reúne con embajador de Rusia 4

Uruguay logra el ingreso de carne al Líbano y a Arabia Saudita 4

Pronunciamientos, asuntos unilaterales y domésticos:

Saludo al nuevo presidente de Estados Unidos de América 4

Uruguay no reconoce legitimidad de la Asamblea de Venezuela 4

Cancillería cierra varios consulados en Brasil y EE.UU. 5

Comunicados de prensa 5

PRINCIPALES NOTICIAS DEL MES

BUSTILLO RECIBE VISITA DEL CANCELLER DE JAPÓN

El canciller Francisco Bustillo se reunió con su par japonés, Toshimitsu Motegi, en el marco de la celebración del centenario del establecimiento de relaciones diplomáticas bilaterales entre Uruguay y Japón. En ese contexto, coincidieron en continuar profundizando los vínculos comerciales, de inversión y cooperación entre ambos países. Al respecto, Bustillo agradeció la “histórica cooperación” que brindó el país asiático a Uruguay, que contribuyó a su “proceso de desarrollo” (La República – 06/01/2021). En materia comercial, se congratuló por el ingreso de carne bovina uruguaya al mercado japonés y agradeció las inversiones provenientes de ese país. Asimismo, ambos cancilleres suscribieron un Acuerdo de Asistencia Mutua y Cooperación en Materia Aduanera, para eliminar la doble imposición en materia de Impuestos sobre la renta, y prevenir la evasión fiscal. Posteriormente al encuentro, Motegi fue recibido por el presidente Luis Lacalle Pou. (El País – 06/01/2021; La República – 06/01/2021; La República – 07/01/2021; Montevideo Portal – 06/01/2021; MRREE – Comunicado de prensa n° 1/21 – 04/01/2021; MRREE – Comunicado de prensa n° 3/21 – 06/01/2021; Presidencia – 06/01/2021).

ASUNTOS MULTILATERALES

ENTRA EN VIGOR TRATADO SOBRE PROHIBICIÓN DE ARMAS NUCLEARES SUSCRITO POR URUGUAY

Entró en vigor el Tratado sobre la Prohibición de las Armas Nucleares para los cincuenta Estados Parte que han ratificado este instrumento internacional, entre los que se encuentra Uruguay. Este Tratado fue adoptado en julio de 2017 por la Conferencia de las Naciones Unidas y es el primer acuerdo multilateral jurídicamente vinculante, que prohíbe íntegramente las armas nucleares. En un comunicado de cancillería de Uruguay, se expresa que este hecho manifiesta “la condición de país pacifista y no poseedor de armas nucleares y su histórico compromiso con el régimen de desarme y no proliferación” (La República – 22/01/2021). (El País – 22/01/2021; La República – 22/01/2021).

ASUNTOS BILATERALES

CHINA

ENCUENTRO ENTRE BUSTILLO Y URIARTE CON EMBAJADOR DE CHINA

El canciller Francisco Bustillo y el Ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, Carlos María Uriarte, mantuvieron una reunión con el Embajador de China, Wang Gang, para evaluar la evolución de las exportaciones uruguayas al mercado chino. Uruguay resaltó el compromiso con la seguridad alimentaria, las medidas de prevención y control en el marco de la pandemia COVID-19 dispuestas por los organismos internacionales competentes. En el encuentro, acordaron colaborar bilateralmente en materia de documentos técnicos sobre las medidas adoptadas para la prevención y el control de la situación sanitaria en los establecimientos de producción uruguayos autorizados para la exportación. Los ministros subrayaron la posición prioritaria de China como principal socio comercial y reafirmaron que Uruguay “continúa en perfectas condiciones para seguir garantizando la plena inocuidad de sus exportaciones a ese mercado” (La República – 08/01/2021). (La Diaria-14/01/2021; La República – 08/01/2021; MRREE - Comunicado de prensa n° 4/21 - 07/01/2021).

MUNDO

MINISTRO DE SALUD SE REÚNE CON EMBAJADOR DE RUSIA

El ministro de Salud Pública, Daniel Salinas, y el secretario de la Presidencia, Álvaro Delgado, mantuvieron una reunión con el embajador de Rusia, Andrey Budaev. En relación a la posible adquisición por parte de Uruguay de las vacunas contra el COVID-19 Sputnik V de origen ruso, Budaev manifestó que "a Rusia le interesa ofrecer nuestro producto nacional a todos los países del mundo, inclusive al amigo Uruguay". (El País – 25/01/2021).

URUGUAY LOGRA EL INGRESO DE CARNE AL LÍBANO Y A ARABIA SAUDITA

Cancillería informó que Uruguay logró el ingreso del primer embarque de carne sin hueso al Líbano. En el comunicado se destaca que Uruguay es el primer país del Mercosur que está en condiciones de exportar carne con hueso al Líbano. Asimismo, se realizó el primer embarque de carne a Arabia Saudita, en el marco de la estrategia de inserción comercial a los mercados de los países del Golfo y Medio Oriente. Ambas habilitaciones comenzaron a tramitarse en 2019. (La República – 12/01/2021; La República – 17/01/2021; Montevideo Portal – 11/01/2021; Montevideo Portal – 12/01/2021).

PRONUNCIAMIENTOS, ASUNTOS UNILATERALES Y DOMÉSTICOS

SALUDO AL NUEVO PRESIDENTE DE ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA

El gobierno uruguayo felicitó al nuevo presidente de los Estados Unidos de América, Joe Biden, así como a los integrantes de su gobierno. A través de un comunicado de Cancillería se destaca que "la reciente elección presidencial permitió al pueblo estadounidense expresar su voluntad de una manera clara, enmarcada en el funcionamiento de las instituciones democráticas" y agrega que "Uruguay, como firme defensor de las libertades y del estado de derecho, se congratula de esta nueva demostración de vigor de la democracia estadounidense" (El País – 22/01/2021). Asimismo, enfatiza en las aspiraciones de trabajar estrechamente en el fortalecimiento de los tradicionales y sólidos vínculos que unen a los dos países, así como colaborar a nivel internacional en la defensa de los valores comunes, dándole un nuevo impulso al multilateralismo y afirmando el valor supremo de la democracia, la libertad y el respeto de las libertades fundamentales. Por su parte, el canciller Francisco Bustillo dijo que Uruguay tiene como "meta desarrollar una sólida relación de trabajo con el gobierno del presidente Biden, que apunte a objetivos de interés recíprocos", buscando "fortalecer la relación bilateral en sus distintos aspectos políticos, comerciales y de cooperación". Puntualizó que interesa trabajar "a nivel internacional para darle un nuevo impulso al multilateralismo, reforzar las acciones globales para la protección del medio ambiente, la lucha contra la pandemia y el fortalecimiento del sistema multilateral del comercio" (El País – 20/01/2021). (El País – 20/01/2021; El País – 22/01/2021; Montevideo Portal – 21/01/2021).

URUGUAY NO RECONOCE LEGITIMIDAD DE LA ASAMBLEA DE VENEZUELA

Cancillería emitió un comunicado en el que manifestó que el gobierno no reconoce la legitimidad de la Asamblea Nacional instalada en Venezuela, debido a que "es el resultado de un acto electoral realizado sin las mínimas garantías de transparencia, inclusión y verificación". Por lo tanto, Uruguay considera que los comicios no fueron llevados a cabo de conformidad con los principios y valores democráticos. Además, agrega que "la violación del estado de derecho por parte del régimen dictatorial de Nicolás Maduro, así como la falta de

separación de poderes en Venezuela, que impide la acción independiente de la justicia, reflejan un marco de degradación de las instituciones democráticas que se agrava con la instauración de un órgano parlamentario cuya integración es ilegítima". Finalmente, el gobierno expresó su llamado para que "todos los actores políticos y sociales venezolanos se comprometan con firmeza en la búsqueda de una salida institucional democrática, pacífica y consensuada para la actual crisis que vive el país" (Montevideo Portal – 05/01/2021). (El País – 05/01/2021; La Diaria – 05/01/2021; La República – 05/01/2021; La República – 06/01/2021; Montevideo Portal – 05/01/2021; Presidencia – 05/01/2021).

CANCILLERÍA CIERRA VARIOS CONSULADOS EN BRASIL Y EE.UU.

El Ministerio de Relaciones Exteriores resolvió cerrar los consulados generales de Los Ángeles, Curitiba y Pelotas, así como el consulado de distrito de Salvador de Bahía. También está previsto a la brevedad el cierre del consulado de Chicago. La medida, que se suma a los recientes cierres de las embajadas en Angola, Polonia y Nicaragua, responde a una política de racionalización de recursos, en el marco de la búsqueda de reducción del gasto público. (La Diaria – 25/01/2021).

COMUNICADOS DE PRENSA

05/01/2021

Comunicado n° 2/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/ante-instalacion-nueva-asamblea-nacional-venezuela>

11/01/2021

Comunicado n° 6/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/primer-embarque-carne-uruguay-libano>

12/01/2021

Comunicado n° 8/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/ingreso-carne-bovina-uruguay-arabia-saudita>

13/01/2021

Comunicado n° 9/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/conferencia-autoridades-del-gobierno>

14/01/2021

Comunicado n° 10/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/gobierno-presento-medidas-para-prevenir-presencia-covid-19-industria>

18/01/2021

Comunicado n° 11/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/presidente-lacalle-pou-entrego-pabellon-nacional-cartas-credenciales>

22/01/2021

Comunicado nº 13/21:

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/entrada-vigor-tratado-sobre-prohibicion-armas-nucleares>